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PARA 2024

Nova fase do 
programa Lixo 

que Vale é 
apresentada
a moradores
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CATÓLICOS 

Eventos com 
mais de 5 mil 

jovens em 
Alto Piquiri 
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DATAFOLHA

Reprovação do 
STF aumenta 
e atinge 38%, 

mostra pesquisa
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ARTES

Estudante de 
Umuarama 
coleciona 

conquistas
O umuaramense Lucas Dias 
Butierrez, aos 14 anos, já 
coleciona uma série de con-
quistas no mundo das artes 
e na natação. As charges dele 
podem ser conferidas no Ilus-
trado, mas ele tem títulos em 
outras criações nos desenhos 
e nas peças de teatro que 
participa. Página A4

UMUARAMA

Prefeitura 
melhora o 

paisagismo na 
Av. Paraná

Para deixar a região central de 
Umuarama bem preparada e 
bonita para receber as atrações 
de Natal, a partir de quarta-fei-
ra, equipes da Prefeitura vem 
se desdobrando em serviços 
de limpeza, decoração e pai-
sagismo na avenida Paraná e 
nas praças que vão receber os 
visitantes. Página B1
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A vereadora do União Brasil em Umuara-
ma, Ana Novais, atualmente no segundo 
mandato, disse na semana que passou 
em entrevista ao Ilustrado que pretende 
disputar a eleição próxima como candida-
ta à Prefeitura de Umuarama. E o tesou-
reiro do partido, o deputado estadual Do 
Carmo, também fez a confirmação em 
visita a Umuarama. Entre as bandeiras 
levantadas pela vereadora estão a educa-
ção e a saúde e se eleita, promete montar 
uma equipe técnica, qualificada e enxuta. 
Também aposta da qualificação e valoriza-
ção dos servidores públicos para melhorar 
a qualidade do atendimento à população. 
Aos 38 anos, sua atuação na Câmara 
de Vereadores sempre foi marcada pela 
independência e posições firmes, que a 
levaram a encaminhar diversas denúncias 
ao Ministério Público ao longo dos anos 
e a costurar recursos junto a deputados 
estaduais e federais que beneficiam a 
cidade. Página C1

Vereadora Ana Novais confirma pré-
candidatura a prefeita de Umuarama

Aproxime a câmera
do seu celular
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NA RODOVIA 

Trabalhador de 
Maria Helena 

morre em 
acidente de moto
A manhã de sábado começou 
trágica para a família do traba-
lhador Allan Robson de Freitas 
Júnior, 29 anos, de Maria Hele-
na. Ele morava numa fazenda, 
era caminhoneiro e seguia de 
moto para ajudar um amigo num 
açougue em Umuarama, quando 
se envolveu em acidente no En-
cruzo do Goianos. A moto bateu 
de frente numa caminhonete 
durante uma ultrapassagem. 
Allan morreu no local. Página A6 

Vereadora Ana Novais diz que está pronta para assumir mais este desafio em sua carreira política, se o partido assim o desejar 

CIDADE

Prefeitura 
busca apoio 
para criar o 
Technopark

A implantação do Technopark 
Umuarama, o parque voltado à 
geração de produtos, empresas 
e negócios na área de tecno-
logia, inovação e de Ciências 
– principalmente biotecnologia 
–, ganhou mais um aliado. O 
polo da Universidade Aberta do 
Brasil (UAB) lançou nesta se-
mana, junto com a Universidade 
Tecnológica Federal do Paraná, 
um curso de licenciatura em 
Computação. 

Página A3
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Coluna Ilustradas
Datafolha: Reprovação do STF
cresce e atinge 38%; 
aprovação recua para 27%

O ano de polêmicas e atritos com o Congresso parece 
ter cobrado um preço de imagem para o STF (Supremo 
Tribunal Federal)  A desaprovação do trabalho dos juí-
zes da corte mais alta do país subiu de 31% para 38%, 
enquanto a aprovação caiu de 31% para 27%.

Consideram regular o desempenho do tribunal 31%, 
aponta nova pesquisa do Datafolha, ante 34% da rodada 
anterior, em dezembro do ano passado.

Foram ouvidos pelo instituto 2.004 eleitores em 135 
cidades do Brasil na última terça-feira (5). A margem 
de erro é de dois pontos percentuais para mais ou para 
menos.

O Datafolha passou a questionar entrevistados sobre a 
corte a partir de dezembro de 2019, quando o governo do 
então presidente Jair Bolsonaro (hoje no PL) já começava 
a fustigar os magistrados.

O resto é história: o Supremo tornou-se a principal 
trincheira da crescente campanha de Bolsonaro contra 
o sistema eleitoral, que atingiu tal nível em 2022 que 
o ex-presidente acabou tendo seus direitos políticos 
cassados neste ano até 2030.

Novo Juiz da Lava Jato absolve
Zé Dirceu em ação por lavagem de
R$ 2,4 milhões de empreiteiras

O ex-ministro José Dirceu, que comandou a Casa 
Civil no primeiro mandato do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), foi absolvido em uma ação penal da 
Operação Lava Jato que se arrasta desde 2017. Ele foi 
acusado pela força-tarefa de lavar dinheiro de propina 
das empreiteiras UTC e Engevix.

O juiz federal Fábio Nunes de Martino, da 13ª Vara 
Federal de Curitiba, concluiu que o Ministério Público 
Federal errou na tipificação dos crimes. Para o magis-
trado, o que os procuradores apontam como lavagem de 
dinheiro é, na verdade, corrupção.

“O fato de os réus terem organizado complexo sistema 
para repasse das vantagens indevidas com o objetivo 
de ocultar a existência do pagamento de propina na~o 
caracteriza, de per si, o crime de lavagem”, diz um trecho 
da sentença.

Martino assumiu em novembro a titularidade da 13ª 
Vara Criminal de Curitiba, base e origem da Lava Jato, 
que foi conduzida no auge pelo ex-juiz Sergio Moro, hoje 
senador (União-PR). Martino assumiu o que restou da 
Lava Jato, extinta em meio a acusações de excessos. 
Uma das ações remanescentes era essa contra Dirceu

A denúncia foi oferecida pela força-tarefa da Operação 
Lava Jato em 2017, no mesmo dia em que o Supremo 
Tribunal Federal (STF) colocou o ex-ministro em liber-
dade provisória.

Dirceu e seu irmão, Luiz Eduardo de Oliveira e 
Silva, foram acusados de negociar e operacionalizar o 
recebimento de R$ 2,4 milhões em propinas, entre 2011 
e 2014, por meio de contratos falsos de prestação de 
serviços de assessoria e consultoria.

PT aprova texto-base que
condena déficit zero e 
faz ataque ao Centrão

O PT aprovou ontem o texto-base de uma resolução 
política com críticas ao Centrão, grupo de partidos que 
fez aliança com o governo Lula, e ataques à meta de 
déficit zero para 2024, chamada de “austericídio fiscal”.

A resolução foi produzida pela corrente Construindo 
um Novo Brasil, tendência do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, e receberá emendas nos próximos dias. 
Assim, a ofensiva contra o Centrão e a política econômica 
ainda pode ser amenizada.

“As forças conservadoras e fisiológicas do chamado 
Centrão, fortalecido pela absurda norma do orçamento 
impositivo num regime presidencialista, exercem in-
fluência desmedida sobre o Legislativo e o Executivo, 
atrasando, constrangendo e até tentando deformar a 
agenda política vitoriosa na eleição presidencial”, diz 
um trecho do documento.

Na reunião, o líder do PT na Câmara, Zeca Dirceu 
(PR), argumentou que o governo depende da aliança com 
o Centrão para aprovar vários projetos em tramitação, 
como a reforma tributária e a medida provisória das 
subvenções. Nesse cenário, não seria prudente o PT 
atacar o grupo que tem como expoente o presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-AL).

Houve, porém, muitas críticas a partidos que apoia-
ram o então presidente Jair Bolsonaro, ganharam minis-
térios no governo Lula, mas nas eleições municipais de 
2024 estarão na campanha de candidatos bolsonaristas.

Apesar de não citar explicitamente a meta fiscal para 
2024, a resolução não deixa dúvidas sobre as divergências 
da cúpula do PT com Haddad. “O Brasil precisa se liber-
tar, urgentemente, da ditadura do BC ‘independente’ e 
do austericídio fiscal, ou não teremos como responder 
às necessidades do país”, diz o texto.

@sr_butierrez
Por: Lucas Días Butierrez / desenhista

POLÍTICA

Emenda Pix vai bater recorde e atingir
R$ 8 bi em 2024, sem transparência

Brasília - Deputados e senadores indicaram um total de 
R$ 8,1 bilhões em emendas Pix no Orçamento de 2024, 
ano de eleições municipais. O mecanismo envolve o re-
passe direto de dinheiro federal para Estados e municípios 
sem transparência, caindo numa zona cinzenta de falta de 
transparência e fiscalização. O aumento se dá no contexto 
de uma tentativa de estabelecer uma fórmula de repasse 
que se assemelha ao orçamento secreto, que foi declarado 
inconstitucional pelo Supremo Tribunal Federal.

Será o quinto ano de pagamento desse tipo de emenda, 
com valor recorde em relação aos anos anteriores. O mon-
tante supera as emendas indicadas pelos parlamentares 
para programas específicos do governo federal, incluindo 
o custeio de postos de saúde, a construção de escolas e a 
pavimentação de ruas.

Na ponta, o dinheiro pode ser usado pelo prefeito ou 
governador como bem entenderem. Só não pode bancar o 
pagamento de funcionários públicos e a dívida dos Estados 
e municípios, mas o uso irregular já aconteceu sem punição 
para os gestores públicos  Além disso, 70% do dinheiro deve 
ser direcionado para investimentos concretos, como obras e 
compra de equipamentos, o que também já foi descumprido.

RAPIDEZ
Parlamentares e prefeitos querem que o governo do pre-

sidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) agilize o repasse de 
recursos para municípios, especialmente em ano eleitoral, 
e querem o pagamento antes das eleições. A emenda Pix 
caiu nas graças dos políticos porque o dinheiro cai mais 
rápido. A transferência, porém, desvia da fiscalização dos 
órgãos de controle.

O dinheiro é repassado para as prefeituras e governos 
estaduais antes de qualquer projeto, contratação de empresa 
ou realização de obras, diferentemente de outros tipos de 
transferências.

RECORDE
Para o próximo ano, 467 deputados e 70 senadores, ou 

seja, 90% do Congresso, optaram pela emenda Pix para 
mandar recursos da União a seus redutos eleitorais. Tanto o 
número de parlamentares que aderiram quanto o valor são 
recordes desde que o repasse começou a ser usado, em 2020. 
O recurso cresceu depois que o Supremo Tribunal Federal 
(STF) declarou o orçamento secreto inconstitucional.

Deputados e senadores priorizam prefeituras de aliados 
políticos, e até de parentes, na hora de destinar o recurso.A 
prefeitura de Carapicuíba (SP), campeã nacional de rece-
bimento, usou o dinheiro e aumentou o preço de licitações, 
deixando escolas inacabadas e obras abandonadas. O di-
nheiro também foi usado para bancar shows sertanejos em 
cidades sem infraestrutura durante a campanha eleitoral 
do ano passado. E caiu em municípios sem bancar investi-
mentos públicos, descumprindo a Constituição. 

CONTROLE
Os órgãos de fiscalização ainda discutem como con-

trolar o dinheiro. O Tribunal de Contas da União (TCU) 
determinou que o controle cabe aos tribunais estaduais e 
municipais. Os órgãos locais, no entanto, não adotaram um 
procedimento padronizado de pente-fino na verba. O TCU 
ficou de editar uma instrução normatiza detalhando como 
deve ser o acompanhamento, o que ainda não foi feito. Sem 
uma norma, o repasse cai em um limbo e o dinheiro não é 
fiscalizado.

O relator da Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO) no 
Congresso, deputado Danilo Forte (União-CE), estabeleceu 
algumas regras para acompanhamento dos recursos. Na 
prática, a essência da emenda Pix (repasse antecipado e sem 
finalidade definida) permanece. Após não usar o mecanismo 
nos últimos anos, Danilo Forte indicou R$ 16,3 milhões para 
prefeituras cearenses em 2024

O parecer de Danilo Forte estabelece que a prefeitura 
ou o governo estadual que receber os recursos comunique 
aos órgãos de controle o valor e o que pretende fazer com 
o dinheiro, além de comprovar até o fim do ano se gastou 
naquilo mesmo. 

Brasil tem advogados demais, como afirmou Lula? Entenda
O Brasil é o país com a maior proporção de advogados por 

habitante do mundo, segundo dados da Ordem dos Advogados 
do Brasil (OAB) (OAB) e da International Bar Association (IBA), 
associação que reúne profissionais e entidades de advocacia de 
todo o mundo. Ao todo, o País tem 1.452.439 advogados que exer-
cem regularmente a profissão entre 203,1 milhões de brasileiros. 
Proporcionalmente, há um advogado para 145 brasileiros.

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) criticou o 
número de alunos formados em Direito no País, nesta quarta-
feira, 6. Durante cerimônia de credenciamento do Instituto 
de Matemática Pura e Aplicada (Impa) como instituição de 
ensino superior, no Rio de Janeiro, Lula disse que é preciso 
formar mais estudantes em Matemática, Engenharia e Física. 
“Nada contra. É preciso pegar cursos que são primordiais para 
o desenvolvimento da nação “

ADVOGADOS
“Me parece que o Brasil é um dos países que mais formam 

advogados no mundo. Nem a China e a Índia juntos, que for-
mam 2,6 bilhões de habitantes, formam mais advogados que 
o Brasil. Nada contra formar advogados. Mas é preciso que 
a gente forme mais em Matemática, Engenharia, Física… É 
preciso que a gente pegue aqueles cursos que são primordiais 
para o desenvolvimento de uma nação, aquilo que o mundo 
hoje necessita para que a gente possa ser mais competitivo.”

São Paulo, Rio de Janeiro e Minas Gerais lideram o ranking 
de número de profissionais da área com 364.853, 155.874 e 
137.959 mil, respectivamente. O Estado com o menor número 
de advogados em exercício no País é Roraima, com 2.684.

OAB
A secretária-geral da Ordem dos Advogados do Brasil (OAB), 

Sayuri Otoni, explica que o alto número de profissionais do Di-
reito no Brasil pode ser explicado por três pontos: uma cultura 
elitista da profissão, a demanda judicial, com alto número de 
ações na Justiça brasileira, e a facilidade de acesso ao curso.

ALTA
De acordo com ela, o baixo custo do curso e alta deman-

da das universidades, que pressionam, cada vez mais, por 
condições que precarizam o bacharelado, gera a alta taxa de 
advogados, apesar do filtro imposto pelo exame da Ordem - 
necessário para os formandos em Direito que pretendem atuar 
como advogados no Brasil.

OUTROS PAÍSES
O país com o maior número de advogados no mundo é a Índia, 

com cerca de 2 milhões de advogados. Com uma população de 
1,4 bilhão de indianos, há um advogado para cada 700 habitantes, 
de acordo com dados divulgados pela IBA no ano passado. Em 
números absolutos, é o único país que fica na frente do Brasil.

Nos Estados Unidos, 1,3 milhão de advogados atuam nas 50 
unidades federativas do país. Segundo a American Bar Association 
(ABA), a proporção é de um advogado para cada 253 habitantes.

Se comparado aos países vizinhos, o Brasil desponta com 
o mais alto índice de advogados per capita. Na Argentina, por 
exemplo, há atualmente 126 mil advogados, segundo dados 
da Federación Argentina de Colegios de Abogados (FACA), 
com uma população de 46 milhões de pessoas. A proporção de 
advogados por cidadãos é de um para 365 pessoas.
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PARQUE TECNOLÓGICO
A implantação do Technopark de Umua-

rama está sendo feita a muitas mãos, por 
mestres, empresas, cooperativas, associações, 
órgãos públicos e outras instituições. Leis, 
estatutos e acordos de cooperação estão sendo 
firmados para que seja um ambiente de exce-
lência para toda a região.

“Ainda existe muito trabalho a ser feito 
neste planejamento e no momento certo se-
rão apresentados todos os detalhes. Algumas 
proposições foram colocadas na mesa com 
a UTFPR e também pelo Technopark e em 
janeiro já firmaremos outras frentes de traba-
lho”, anunciou o secretário Junior Ceranto.

Ele lembra que, direta ou indiretamente, o 
desenvolvimento que um parque tecnológico 
gera melhor renda, maior produtividade e 
qualidade, abrindo novos mercados através 
da maior competitividade não somente na 
mão de obra para empresas, mas também 
no desenvolvimento de startups e novas em-
presas, gerando frentes de atuação em que o 
município ainda cresce de maneira mais lenta.

Hoje a tecnologia está em tudo. “Num 
prato de comida, vai desde a planta que cresce 
no campo até o garfo de metal utilizado nas 
refeições. A energia que chega nas lâmpadas 
de nossas casas não é a mesma de uma dé-
cada atrás. Novas fontes colocam na rede de 
distribuição produtos novos para recebermos 
o mesmo produto com maior eficiência e du-
rabilidade, por isso precisamos acompanhar a 
evolução e inovar sempre”, finalizou o diretor 
Paulo Leon.

Umuarama - A im-
plantação do Techno-
park Umuarama, o par-
que voltado à geração 
de produtos, empresas 
e negócios na área de 
tecnologia, inovação e 
de Ciências – principal-
mente biotecnologia –, 
ganhou mais um aliado. 
O polo da Universidade 
Aberta do Brasil (UAB) 
lançou nesta semana, 
junto com a Universidade 
Tecnológica Federal do 
Paraná (UTFPR), um 
curso de licenciatura em 
Computação.

O professor e coorde-
nador de Educação do 
campus da UTFPR em 
Ponta Grossa, Rogério 
Ranthum, esteve nesta 
quinta-feira, 7, na Pre-
feitura e reuniu-se com 
o secretário de Indústria, 
Comércio e Inovação, 
Junior Ceranto, a coor-
denadora da Secretaria 
Municipal de Educação 
e tutora da UTFPR, Eli-
sangela Reis, e a coorde-
nadora do polo da UAB, 
Simone Martins.

“Firmamos compro-
missos entre a UTFPR, 
a Secretaria de Educa-
ção e o Technopark para 
usarmos a estrutura do 
parque tecnológico na 
aplicação do curso de Li-
cenciatura em Computa-
ção. A coexistência trará 
benefícios aos alunos do 
curso e também às em-
presas que vão se instalar 
no parque, impulsionan-
do o desenvolvimento 
tecnológico da cidade e 
região”, destacou o se-
cretário.

Formando professores 

de Computação, o curso 
ajudará a estruturar o am-
biente de tecnologia com 
a qualificação da mão de 
obra, através do ensino 
especializado. “Tudo isso 
contribuirá para a conso-
lidação do Technopark, 
das empresas e iniciativas 
de inovação que lá fruti-
ficarão. O profissional de 
computação é a base para 
uma série de profissões 
voltadas à tecnologia e 
ao desenvolvimento”, 
acrescentou o diretor de 
Indústria e Comércio, 
Paulo Leon Baraniuk.

Com expectativa de 
aumento na demanda 
por profissionais na área 
tecnológica, nas próximas 
décadas, é importante 
formar profissionais para 
o ensino em tecnologia 
desde o nível fundamen-

tal ao médio e superior. 
A implantação de novas 
tecnologias é limitada 
pela falta de mão de obra 
qualificada, não somente 
de desenvolvedores mas 
também de profissionais 
para ensinar tecnologias 
com aplicação nas em-
presas que as utilizam 
para produção, comer-
cialização ou processos 
internos.

Inteligência Artificial 
(IA), a IoT (Internet of 
Things) – ou ‘internet 
das coisas’ – e o machine 
learning (‘aprendizado 
da máquina’) são me-
canismos que ajudam a 
superar a falta de mão 
de obra, mas que contam 
com múltiplas aplicações 
que aparecem a cada dia 
e demandam mão de obra 
especializada.

Pensar em evoluir na 
tecnologia e difusão des-
ta cultura de maneira 
produtiva, prática e rea-
lizável, demanda produ-
zir mão de obra com tal 
conhecimento. “As ins-
tituições de ensino tem 
competência para isso. 
A Universidade Esta-
dual de Maringá (campus 
Umuarama) planeja uma 
graduação na área, temos 
agora o curso de licencia-
tura em Computação da 
UTFPR e o Technopark 
Umuarama vai colaborar 
com essas iniciativas”, 
destacou o secretário 
Junior Ceranto.

“As Instituições de 
Ensino Superior (IES) 
de Umuarama são de 
excelência no quadro 
nacional e a formação dos 
profissionais destas áreas, 

o desenvolvimento de 
novos negócios e o forta-
lecimento das empresas 
de nossa região, com a 
aplicação de inovações, 
trará maior sustenta-
bilidade econômica e 
social, retendo pessoas 
de alto conhecimento”, 
completou.

Há algumas semanas 
a Diretoria de Tecnologia 
de Informação (DTI) da 

Prefeitura recebeu um 
prêmio por desenvolve 
um aplicativo que melho-
rou o serviço público, que 
ficou conhecido por meio 
da internet. “É a tecno-
logia usada para premiar 
tecnologia. Precisamos 
nos desenvolvermos tec-
nologicamente para be-
neficiar o contribuinte 
com melhores serviços”, 
explicou Paulo Leon.

Após ter sido interrom-
pido há vários meses, o 
Programa Lixo Que Vale 
está de volta e as novida-
des foram apresentadas 
às famílias cadastradas na 
tarde desta sexta-feira (8). 
Entre as novidades, desta-
que para a implantação de 
um ônibus, que está sendo 
totalmente adaptado para 
funcionar como ‘Feira Iti-
nerante’, levando alimen-
tos para que os moradores 
façam suas compras.

Criado em 2011, o Lixo 
Que Vale já foi responsá-
vel por dar a destinação 
correta em mais de 10 mil 
toneladas de materiais 
recicláveis. “Nesta nova 
fase, 200 famílias de seis 
bairros (Parque das Jabu-
ticabeiras, Jardim Nova Es-
perança, Parque Industrial, 
Jardim Arco-Íris, Jardim 
Viveiros e Alto da Glória) 
podem trocar materiais 
recicláveis por ‘moedas 

verdes’, que valem como 
dinheiro na aquisição de 
alimentos produzidos por 
pequenos produtores da 
agricultura familiar que 
fazem parte da Cooperu 
(Cooperativa dos Peque-
nos Produtores Rurais de 
Umuarama)”, detalha o 
secretário municipal de 
Meio Ambiente, Waltinho 

Sucupira. As novidades no 
programa incluem a mu-
dança total nas ‘notas’, que 
agora são feitas em papel-
moeda, com vários itens de 
segurança, como marcas 
d’água e código de barras, 
entre outros. “Teremos 
notas de quatro valores: 1, 
2, 5 e 10. A cada quilo de 
material reciclável, o mora-

dor ganhará duas moedas 
verdes. Cada participante 
pode entregar 10 quilos por 
semana e ganhar 20 moe-
das, ou seja, terá o limite 
de 80 moedas por mês”, 
explica Fernanda Periard 
Mantovani, diretora de 
Meio Ambiente.

Ela conta que das 200 
vagas disponíveis, 193 re-

novaram ou atualizaram 
o cadastro, desta forma, 
tecnicamente ainda existem 
sete vagas livres. “Todos 
devem ficar conscientes que 
a partir de agora só valem 
as novas carteirinhas, que 
foram entregues hoje (as an-
tigas devem ser eliminadas). 
As moedas verdes da fase 
anterior do programa tam-
bém devem ser descartadas, 
porque não valem mais”, 
afirmou Fernanda.

O prefeito Celso Po-
zzobom destacou que o 
Programa Lixo que Vale 
é de extrema importância 
para o município. “Além 
de ajudar na preservação 
ambiental, já que con-
tribui para a retirada de 
materiais recicláveis da 
natureza, ajuda na redu-
ção de focos do mosquito 
da dengue, contribui com 
os agricultores familiares e 
com os trabalhadores da 
Cooperuma (Cooperativa 

dos Trabalhadores e Pres-
tadores de Serviços na Re-
ciclagem de Resíduos Sóli-
dos de Umuarama). Todos 
saem ganhando”, frisou.

A nova fase do programa 
deve ter início já na segunda 
quinzena de janeiro de 2024 
– pelo menos de maneira ex-
perimental. “E desde já nós 
pedimos a todas as famílias 
que participam do programa 
para que procurem a Secre-
taria de Meio Ambiente para 
esclarecer qualquer dúvida e 
para resolver possíveis falhas 
que o projeto apresentar. 
Nós fizemos tudo para que 
as famílias sejam benefi-
ciadas e estamos de portas 
abertas para poder atender 
a todos os questionamentos 
que possam surgir”, anun-
ciou a diretora, agradecendo 
o apoio e a união de forças 
de outras secretarias, como 
Agricultura, Serviços Pú-
blicos, Serviços Rodoviá-
rios e Saúde.

Umuarama - O Centro 
de Referência em Assis-
tência Social (Cras I), se-
diado no Parque D. Pedro 
II, reuniu os usuários que 
participam das oficinas 
com famílias do PAIF 
(Serviço de Proteção e 
Atendimento Integral às 
Famílias) para o encerra-
mento dos encontros do 
ano. A confraternização 
foi realizada nesta quarta-
feira, 6, incluindo jantar e 
distribuição de lembran-
cinhas natalinas.

O PAIF é o principal 
serviço ofertado pelos 
Cras I, II e III, que são 
unidades da Secretaria 
Municipal de Assistência 

Social em contato dire-
to com a população em 
situação de vulnerabili-
dade. Ao longo dos en-
contros com esses grupos, 
a equipe técnica coloca 
em discussão temáticas 
que propiciam a reflexão 
sobre vulnerabilidades, 
riscos e potencialidades 
que elas enfrentam no 
território onde vivem.

“Nas reuniões,  as 
equipes técnicas buscam 
fortalecer os laços comu-
nitários entre as famílias, 
assegurar acesso aos di-
reitos, aumentar a parti-
cipação social e estimular 
o protagonismo, que é a 
capacidade de atuação 

do próprio indivíduo em 
promover mudanças de-
cisivas na sua vida parti-
cular e no território em 
que reside”, explicou o 
coordenador do Cras I, 
assistente social Rogério 
Ângelo da Silva.

O encontro de quarta-
feira foi realizado na uni-
dade Cras I, entre as 19h 
e 21h30, com a presença 
de 36 participantes. Os 
usuários foram presen-
tados com um jantar, 
brincadeiras recreativas 
e a entrega de doces e 
lembrancinhas pelo Papai 
Noel, fechando com ale-
gria o ano de atividades 
na unidade.

“Quem conduziu o 
encontro foram os pró-
prios técnicos, já bem 
entrosadas com as famí-

lias usuárias do Cras para 
desempenhar com com-
petência o papel da assis-
tência social”, destacou 

o secretário responsável 
pelo setor assistencial do 
município, Amós West-
phal.

 IINVESTIMENTO & TECNOLOGIA

Em reunião com UTFPR, Prefeitura busca 
parcerias para o Technopark Umuarama

Confraternização com jantar e Papai Noel encerra atividades dos grupos do Cras I

Nova fase do Programa Lixo Que Vale é apresentada aos moradores cadastrados
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Aos 14 anos jovem de Umuarama já se 
destaca no mundo das artes Paraná afora

 IDESTAQUE 

Umuarama - O estudante 
Lucas Dias Butierrez, aos 
14 anos, está mostrando 
que tem talento também 
nas artes. Sempre gostou 
dos desenhos, do palco e de 
outras criações. E já vem 
colecionando vários títulos 
por onde passa. Confira nesta 
página o histórico do jovem 
umuaramense que ganha 
destaque cada vez maior. 

Lucas é filho de Terezinha 
Dias dos Santos, e Jesus 
Alves Dias Butierrez, nasceu 
nesta cidade de Umuarama 
onde reside, é  estudante 
e está concluindo o ensino 
fundamental neste ano no 
Sapiens Colégio, é estudante 
de Inglês CNA, é atleta de 
natação HCC, tendo con-
quistado alguns títulos neste 
ano em ranking interno e 
campeonato regional,  dese-
nhista, caricaturista, quadri-
nista,,modelador de persona-
gens em biscuit e argila,  ator 
teatral,  e desde  pequeno, 
antes mesmo de começar a 
andar, já rabiscava as paredes 
de casa, esboçando desenhos 
nas paredes e nos papéis que 
encontrava.

Desde os 6 anos de idade 
faz aulas de desenhos, com 
o Cartunista Marcos Vaz.  Já  
fez diversas exposições de 
artes,  coletivas, individuais 
e virtual,  dentre elas Expo-
sição de Artes no Conjunto 
1º De Maio, Parque Jabu-
ticabeiras; Centro Cultural 
Vera Schulbert;  Exposição 
Individual e Bate-papo no 
SENAC e  Exposição Love 
– Homenagem ao Rei Pelé 

- HQMIX; participou de 
Show de Talentos no Sapiens 
Colégio, na Categoria de De-
senho, obtendo certificado de 
destaque;  participou, no ano 
de 2022,  em Joinville-SC 
da Oficina de Artes Plásticas 
com a Artista Plástica Miriam 
Puerta, e Gleber Pieniz. 

Iniciou nas aulas de Pin-
tura em telas com a artista 
Claudia Lobato. Atualmente 
publica regularmente char-

Troféu recebido em Curitiba-PR Concurso Entre Caminhos  Pontos Turísticos do Paraná,  seu desenho “O Xetá”, retratando 
o bosque do Indio, foi selecionado para compor a Coletanea

ges e pequenas histórias no 
Jornal Umuarama Ilustrado, 
jornal de grande circulação 
em Umuarama e região bem 
como  faz caricaturas e dese-
nhos nas feiras livres e even-
tos na cidade de Umuarama 
e região;  Ilustrou a capa do 
livro Alfabeto dos Alunos, de 
Inclusão Social,  da escritora 
Anecy Oncken  e possui 
diversos projetos literários  a 
serem realizados em breve. 

PREMIOS 
E PUBLICAÇOES
Projeto “Umuaraminha, 

30 Anos: Só com o coração 
é possível ver bem!” auto-
ria de Marcos Roberto Vaz, 
selecionado pela comissão 
municipal da Lei Federal 
Aldir Blanc 14.017/2020 (lei 
emergencial ao setor cultu-
ral) na categoria Conteúdo 
Digital Artístico-Cultural, 
onde fez o Personagem Pe-

queno Príncipe.
Medalhista nas qua-

tro modalidades da nata-
ção Ranking interno HCC 
28/03/2023 1. Lugar costas 
e peito;. 2. Lugar borboleta e 
3. Lugar livre

Concurso de Fantasia no 
Harmonia Clube de Campo- 
conquistando o primeiro 
lugar com a Fantasia – O  
Máscara 2022

Concurso de Fantasia 

CNA – conquistando o 1 
lugar com a Fantasia O Más-
cara.

Concurso de Fantasia 
Feira Agroecologica de In-
clusão Social Cultura e Artes 
de Umuarama, 2023 con-
quistando o 1º Lugar com a 
Fantasia Elvis Presley

Torneio Regional de Na-
tação de Maringá, sede da 
UEM, 12/08/23, conquistado 
2º lugar nos 100 m peito e 
100 m costas e 3. lugar  nos 
100 m livre. 

Concurso Cultural na 
Categoria “Tiras em Quadri-
nhos”,  1º Lugar  fase Local e 
está aguardando o resultado 
na fase  regional  10/23; 

Coletânea referente a 
seleção dos 90 desenhos que 
foram selecionados, no Fo-
ram 4559 desenhos inscritos.

Concurso SESC  de Ilus-
trações Entre Caminhos do 
Paraná. Coletânea referente 
a seleção dos 90 desenhos, 
, tendo o seu desenho se-
lecionado, com o nome “O 
Xeta”, recebendo o troféu e 
certificado e coletânea no 
dia 10/12/23 em Curitiba PR

ESPETÁCULO BUUH 
– CIA ENCENA, premiação 
em melhor caracterização 
em Festival de teatro em 
Pinhais-PR, onde faz o perso-
nagem O apresentador.

ESKETES e ESPETÁ-
CULO  1. Festival de Teatro 
de Cruzeiro do Oeste, com 
as esquetes “Terra à Vista” ,   
“Nem te Conto”, “Herança 
Amaldiçoada”  e “Elevado 
Aromatizado”, este de roteiro 
próprio   e Espetáculo Buuh..

Mais de 50 pessoas 
compareceram à Audiên-
cia Pública realizada pela 
Prefeitura de Umuarama 
na última quarta-feira (6), 
no Centro de Eventos do 
distrito de Lovat. Na pauta, 
a destinação de uma área 
de 12 alqueires, de proprie-
dade do município, para 
que seja criado um Parque 
Industrial destinado a em-
presas de grande porte. A 
proposta foi apresentada 
para cumprir determina-
ção do Estatuto da Cidade 
e, após discussões, foi apro-
vada por maioria absoluta.

A Audiência Pública foi 
conduzida pelo diretor de 
Planejamento Urbano, enge-
nheiro civil Márcio Valdiney 
Silvestre Maia, que iniciou 
a reunião explicando que 
o objetivo da alteração do 
perímetro urbano do distrito 
é exatamente levar desenvol-
vimento àquela localidade. 
“É uma determinação da 
administração municipal 
levar desenvolvimento aos 
distritos. E é preciso dife-
renciar desenvolvimento 
de crescimento: desenvol-
vimento é um crescimento 
organizado”, detalhou, apre-
sentando a Minuta do Projeto 
de Lei Complementar que 
inclui a Zona Industrial de 
Lovat e as imagens do mapa 

do local.
O secretário municipal 

de Indústria, Comércio e 
Inovação, Junior Ceranto, 
agradeceu a presença de 
todos em nome do prefeito 
Celso Pozzobom, explican-
do que o intuito do Projeto 
de Lei é atrair grandes 
empresas para a geração 
de oportunidades e vagas 
de empregos. “Muitas pes-
soas que moram aqui [em 
Lovat] vão diariamente até 
Umuarama para poderem 
trabalhar. Com a abertura 
de novas empresas, muitos 
desses profissionais não vão 
mais precisar se deslocar 
até lá. Sem falar na questão 

Governo repassa R$ 6 milhões a 75 
municípios do Paraná para ações 
voltadas às mulheres

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria da Mulher, 
Igualdade Racial e Pessoa 
Idosa (Semipi), repassou R$ 
6 milhões em recursos para 
75 municípios realizarem pro-
gramas e ações destinados a 
mulheres. A entrega simbólica 
dos cheques aconteceu nesta 
sexta-feira (8) durante a I 
Jornada Técnica de Políticas 
Públicas para Mulheres, que 
acontece na PUCPR, em Curi-
tiba. O encontro reúne gesto-
ras municipais, representantes 
de conselhos municipais e de 
entidades ligadas ao tema.

Os municípios contempla-
dos com o recurso são os que 
já implantaram o Conselho 
Municipal da Mulher e o 
Fundo Municipal. O dinheiro 
é repassados a partir do Fundo 
Estadual dos Direitos das 
Mulher diretamente para os 
fundos municipais. Os valores 
variam de R$ 45 mil a R$ 210 
mil por município, de acordo 
com o porte, população e 
estrutura já existente para 
atender às necessidades das 
mulheres. 

Os recursos devem ser 
usados para estruturação do 
Sistema de Governança da 
Política da Mulher, incluindo o 
fortalecimento dos conselhos 
municipais, e implementação 
ou aprimoramento de Centros 

de Referências de Atendimen-
to à Mulher em Situação de 
Violência.

De acordo com a secre-
tária Leandre Dal Ponte, o 
objetivo é ampliar o número 
de municípios beneficiados e 
aumentar o valor do repasse 
em 2024. “Para o próximo ano 
a nossa meta é ter, no mínimo, 
quatro vezes mais o valor que 
distribuímos este ano”, disse. 
“Sabemos que 153 municípios 
se inscreveram, mas parte 
não conseguiu cumprir as 
exigências. Esperamos que 
todos estejam preparados para 
receber e que todos os muni-
cípios se inscrevam.”

O diretor-geral da Semipi, 
Diego Buligon, destacou o 
incentivo a municípios que 
foram pioneiros nas ações. 
“Aqueles que já possuem ser-
viços de acolhimento para 
mulheres em situação de vio-
lência, centros de referência 
para atendimento ou órgãos de 
política para mulheres, foram 
contemplados com uma cota 
maior”, explicou.

Confira os municípios da 
região contemplados com os 
recursos:

- Cianorte
- Japurá
- Perobal
- Pérola
- Umuarama

Moradores aprovam criação de um Parque Industrial em Lovat

do fortalecimento da econo-
mia local”, pontuou.

Tanto a vereadora Ana 
Novais quanto o vereador 
Fernando Galmassi, que 
foram até lá para partici-
parem do encontro, apoia-
ram e elogiaram a ideia. 
“Quando ouvimos o que a 
população realmente quer, 
quando pedimos a opinião 
dos moradores sobre algum 
tema que vai influenciar 
diretamente a vida das 
famílias, isso é democracia. 
Em minha análise, a priori, 
essa alteração vai contri-
buir com a população”, 
comentou Ana Novais.

Morador do distrito, o 

engenheiro agrônomo e 
agricultor Murilo Teixeira 
apresentou algumas in-
dagações, entre elas se a 
administração municipal 
tem projeto para oferecer 
capacitações aos trabalha-
dores, já que, segundo ele, 
‘não adianta abrir indús-
trias se não houver mão 
de obra especializada’. A 
resposta foi dada por Junior 
Ceranto, que indicou que 
a Prefeitura já investe na 
qualificação da população 
por meio de cursos gratui-
tos oferecidos na Agência 
do Trabalhador em parce-
ria com o Senac e o Sesc, 
entre outras instituições.
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Revitalização no paisagismo deixa 
avenida Paraná mais bonita para o Natal

 IUMUARAMA

PAPAI NOEL 
Neste Natal, Umuarama terá duas casinhas 

com Papai Noel nas praças Miguel Rossafa e 
Hênio Romagnolli, programação cultural, feira 
de artesanato, brinquedos e área de alimentação 

na Praça Santos Dumont, passeio gratuito com o 
Bondinho da Alegria e desfiles de carros antigos, 
caminhões das indústrias locais e Papais Noéis 
motociclistas, em parceria com a Associação Co-
mercial, Industrial e Agrícola de Umuarama (Aciu).

Umuarama - A progra-
mação do Natal Encanta-
do de Umuarama inicia 
oficialmente na próxima 
quarta-feira, 13, com o 
desfile de chegada do Papai 
Noel pela avenida Paraná, 
a partir das 19h, puxando 
um grande comboio de 
carros alegóricos, artistas 
circenses e quase 30 blocos 
culturais. A concentração 
será nas proximidades da 
Praça Arthur Thomas, se-
guindo pela avenida Paraná 
até a Praça Hênio Romag-
nolli, onde o bom velhinho 
receberá a chave da cidade.

Para deixar a região 
central bem preparada 
e bonita para receber as 
atrações, equipes da Pre-
feitura vem se desdobrando 
em serviços de limpeza, 
decoração e paisagismo 
na avenida Paraná e nas 
praças que vão receber os 
visitantes. Um dos pontos 
que tem a atenção especial 
da administração é o início 
da avenida, entre o came-
lódromo e a Praça Santos 
Dumont.

Nesta semana, a divisão 
de paisagismo da Secre-
taria Municipal do Meio 

Ambiente iniciou o plantio 
de aproximadamente 4 mil 
mudas de bela-emília e de 
cambará sob as árvores do 
canteiro central. Com a 
floração, em breve, a via 
ganhará um belo jardim 
repleto de delicadas flores 
intercalando tons azulados 
com branco e amarelo.

“Pode ser quem nem 

todas floresçam em tempo, 
mas a nossa expectativa é 
que até o Natal a maioria 
das mudas já tenha flores. 
Nosso pessoal segue prepa-
rando o terreno e trazendo 
mais mudas. Queremos 
finalizar o plantio até a pró-
xima semana”, informou a 
diretora de Meio Ambiente 
do município, Fernanda 

Periard Mantovani.
As flores darão o toque 

final nos canteiros, que 
também receberam cal-
çamento em paver para 
circulação de pedestres e 
condutores que deixarem 
veículos estacionados, e a 
pintura das vagas dos auto-
móveis, além de reforço na 
demarcação da sinalização 

de trânsito, num trabalho 
contratado pela Secretaria 
Municipal de Segurança, 
Trânsito e Mobilidade Ur-
bana (Sestram).

O mesmo trecho inicial 
da avenida Paraná também 
foi contemplado, recente-
mente, com recapeamento 
asfáltico na via e também 
nos retornos, executado 
com equipe própria pela 
Secretaria de Obras, Pla-
nejamento Urbano e Pro-
jetos Técnicos, e com uma 
limpeza completa realizada 
por servidores da Secreta-
ria Municipal de Serviço 
Públicos.

“Estamos dando um 
‘talento’ na Paraná, nos 
canteiros e nas praças. O 

pessoal lavou a pista, os es-
tacionamentos e a sarjeta, 
removendo a areia e a su-
jeira que estavam acumu-
ladas”, disse o secretário de 
Serviços Públicos, Carlos 
Nego D’Água. “A cidade 
está decorada, as luzes 
natalinas já funcionam e as 
ruas limpas e os canteiros 
estão limpos e arrumados 
para o Natal”, completou.

A intenção do prefeito 
Celso Pozzobom é tornar a 
cidade ainda mais agradá-
vel para estimular a popu-
lação a passear pelo centro, 
visitar o comércio – que em 
breve atenderá em horário 
estendido – e curtir as 
praças decoradas para a 
programação natalina.

Alto Piquiri  - No último 
final de semana  em Alto 
Piquiri aconteceram dois 
eventos religiosos que foram 
recorde de público no Turis-
mo Católico do Município. 
No Sábado o evento se 

Dois eventos religiosos para os jovens atraíram cerca de 5 mil pessoas a Alto Piquiri 

chamou GRATIDÃO, sendo 
realizado pelo Santuário 
São José nos finais de ano, 
agradecendo a Deus pelas 
bençãos recebidas no ano 
que se finda. Contou com 
Missa, módulos de pregação 

com os Pregadores Padre 
Mário Sartore , Natan Com. 
Colo de Deus e Gill Motta. 
Encerramento da noite de 
Sábado com Show Católico 
do Cantor  Flávio Vitor Jr. 

O Domingo 3 iniciou 

com o DNJ Da Diocese de 
Umuarama, realizado pela 
Movimento Juventude e 
Santuário São José de Alto 
Piquiri. Teve início pela 
manhã com a Santa Missa 
em seguida pregação em 

módulos, confissões, capela 
de adoração e muito mais. 
O encerramento foi com 
Show da Banda Dominus 
de Minas Gerais que fechou 
com chave de ouro.

A estimativa de público 

foi de 3 mil pessoas no 
evento, sendo que juntando 
os dois eventos Gratidão e 
DNJ temos uma estimativa 
de 5 mil pessoas passaram 
por Alto Piquiri no final de 
semana passado.

Milhares de jovens participaram dos eventos religiosos em Alto Piquiri
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Um acidente com mor-
te foi registrado na conhe-
cida Curva do Encruzo 
dos Goianos, na rodovia 
PR-482, entre Umuara-
ma e Maria Helena, na 
manhã deste sábado (9). 
O local, já conhecido pelo 
elevado número de aci-
dentes, foi palco de uma 
colisão entre uma moto-
cicleta NXR 160 BROS e 
uma caminhonete D20, 
resultando na morte do 
jovem Allan Robson de 
Freitas Júnior, de 29 anos. 

A vítima morava com a 
esposa e os pais em uma 
fazenda no município de 
Maria Helena, a 23 qui-
lômetros de Umuarama. 
Segundo o pai do jovem, 
o filho é caminhoneiro, 
porém, estava deslocando 
para Umuarama para aju-
dar um amigo que é dono 
de um açougue na cidade. 
“Ele estava indo pra lá 
ajudar um amigo quando 
sofreu esse acidente”, 
lamentou o pai.  

Familiares, amigos e 
moradores de Maria He-
lena foram até o local do 
acidente e lamentaram o 
ocorrido. Allan era muito 
conhecido e querido na 
cidade.  

DEMORA 
No local da tragédia, 

a demora na chegada do 
Instituto Médico Legal 
(IML) e dos peritos do 
Instituto de Criminalísti-
ca gerou revolta entre os 
familiares da vítima, que 
expressaram indignação 
com a exposição do cor-
po sob o sol quente por 
mais de duas horas. O 
pai de Allan desabafou, 
classificando a situação 
como desumana e des-

respeitosa.   
“Isso é desumano. É 

um desrespeito com a 
família, com os amigos 
e até mesmo com o meu 

filho. Não pode acontecer 
isso, o corpo ficar estirado 
no chão, no sol quente e 
exposto para as pessoas 
por horas”, desabafou o 

pai da vítima.  

O ACIDENTE 
O acidente envolveu 

a caminhonete D20 ocu-

pada por um homem de 
43 anos e uma mulher 
de 54 anos, sobrinho e 
tia, respectivamente. O 
condutor da caminhonete 
relatou que a motocicleta, 
que seguia no sentido 
oposto, tentou ultrapassar 
dois caminhões em uma 
curva, resultando na co-
lisão frontal.  

A colisão foi tão intensa 
que os veículos foram 
arremessados às margens 
da rodovia, deixando a 
motocicleta totalmente 

irreconhecível. Allan, o 
condutor da motocicleta, 
não resistiu aos ferimen-
tos e faleceu no local do 
acidente, enquanto o mo-
torista da caminhonete e 
sua tia saíram ilesos. 

O condutor da cami-
nhonete disse que ele e 
a tia são moradores de 
Paranavaí e tinham per-
noitados em Umuarama. 
Ele contou que estavam 
retornando para Para-
navaí quando o acidente 
aconteceu. 
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Jovem morre em acidente no ‘Encruzo dos 
Goianos’, entre Umuarama e Maria Helena 
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EDITAL  DE  CONVOCAÇÃO  DE  ASSEMBLEIA  GERAL
EXTRAORDINÁRIA DA AHDU – ASSOCIAÇÃO DE HANDEBOL
DE UMUARAMA.

Assembleia Geral Extraordinária

AHDU – ASSOCIAÇÃO DE HANDEBOL DE UMUARAMA.

Nº CNPJ: 09.399.428/0001-23

AHDU – ASSOCIAÇÃO DE HANDEBOL DE UMUARAMA, com
sede na Avenida Londrina,  3735, sobreloja,  1º  andar,  sala  01,  em Umuarama/PR,
devidamente representada por seu atual Presidente, CONVOCA através do presente
edital  os  demais  Associados  para  a  Assembleia  Geral  Extraordinária,  conforme
previsto no Estatuto da Associação em seus art. 21, parágrafos primeiro e terceiro e
art. 22, observando a publicação em imprensa escrita e jornal de grande circulação de
acordo com o estatuto da associação, a assembleia geral extraordinária será realizada
na sede da Associação, no dia 29/12/2023, às 20:00 horas, com a seguinte ordem do
dia:

1. Eleição da nova diretoria para biênio 2024-2025;

2. Posse dos eleitos em 01/01/2024.

Umuarama, 08 de Dezembro de 2023.

__________________________________________
ASSOCIAÇÃO DE HANDEBOL DE UMUARAMA
Neste ato representada pelo atual Presidente, 
Edson Bernardes de Albuquerque.

“A polícia deve ser a primeira linha da defesa de direitos 
humanos”. A frase é de um homem que abraçou a carreira 
policial por concurso há 5 anos e que ouviu alertas sobre 
possíveis preconceitos no novo trabalho. Mesmo assim, 
resolveu seguir o sonho.

Advogado e mestre em direitos humanos, o delegado 
paulistano Anderson Cavichioli, de 49 anos de idade, que 
atua na Delegacia Especializada de Assistência à Mulher 
(Deam), em Ceilândia, a maior região administrativa do 
Distrito Federal, é o primeiro assumidamente homossexual 
na capital federal nessa atividade. “Eu respeito todas as 
pessoas. Então, eu também exijo respeito”, disse o delegado 
em entrevista.

O fato é que Anderson Cavichioli resolveu não apenas 
trabalhar por uma instituição mais saudável e menos violen-
ta, mas também estimular que outros policiais pudessem ter 
ciência de que era preciso união. 

Depois que passou no concurso da Polícia Civil do DF, 
resolveu tocar em frente uma iniciativa institucionalizada na 
corporação, a Rede Nacional de Operadores de Segurança 
Pública LGBT, um grupo que começou com cinco pessoas 
e hoje congrega pelo menos 150 agentes de segurança 
pública, incluindo policiais de entidades estaduais e federais.

Ele já presenciou comentários maldosos e rodinhas 
de risos. Para ele, porém, a homofobia nem sempre se 
apresenta escancarada, mas também de forma camuflada 
por outros caminhos, como menos chances de crescer na 
atividade e menos oportunidades.

O policial participa, até este domingo (10), do 1º Encontro 
Nacional dos Conselhos LGBTQIA+, para o qual foi convi-
dado de forma especial. 

Ilustrado- Desde quando o senhor revelou sua orientação 
sexual?

Anderson - Desde que eu entrei para a polícia, eu disse 
abertamente que era um homem gay. Algumas pessoas se 
espantaram. É ainda um ambiente que tem muitas práticas 
homotransfóbicas, mas vem mudando e para melhor

Ilustrado- O senhor criou a Rede Nacional de Operadores 
de Segurança Pública LGBT?

Anderson - A rede já existia desde 2010, mas não estava 
institucionalizada. Em 2018, houve um ataque a um policial 
militar que teve a sua imagem clandestinamente capturada. 
Ele teve a imagem beijando outro rapaz e foi ameaçado de 
morte por outros policiais. Aquilo é um evidente absurdo. 
Por isso, a gente entendeu que era necessário que nós 
tivéssemos uma organização efetiva. Começamos com cinco 
pessoas. Hoje nós temos 150.

Ilustrado- E isso rende resultados práticos?
Anderson - Hoje nós temos um protocolo de atendimen-

to à população LGBTQIA+ pelas forças policiais. Eu sou 
também conteudista da Secretaria Nacional de Segurança 
Pública. Eu fiz o primeiro curso no Brasil para atendimento 
policial de pessoas LGBT. Nós temos manuais e capacitação 
dos policiais. Eu percebo que ainda há falta de informação. 
Eu trabalho bastante também nessa área de formação. Agora 
vou fazer um trabalho no sistema prisional aqui do DF em 

Direitos humanos e polícia não são antagônicos, diz delegado
caráter de educação para os 
profissionais. A ideia é educar 
as forças de segurança pública 
para que sejam capacitadas a 
lidar com a população LGBT.

Ilustrado - As polícias são 
ligadas à violência institu-
cionalizada historicamente. 
Como vencer as resistências?

Anderson - Isso ocorreu 
historicamente no Brasil para 
perseguir pessoas de grupos 
vulnerabilizados. Ocorreu du-
rante a ditadura (1964 - 1985). 
Pessoas que não podiam nem 
sair de casa. Transexuais e 
travestis que eram perseguidas. A comunidade não aguen-
tava mais sofrer aquele tipo de repressão.

Ilustrado - De que forma a sua formação em direitos 
humanos mudou o seu trabalho e como busca multiplicar o 
seu conhecimento com os seus colegas?

Anderson - Acho que quando você vai atuando no seu dia 
a dia, as pessoas vão vendo a maneira como você trabalha e 
a sua maneira de ver o mundo. Os colegas, às vezes, ficam 
espantados. É preciso garantir a dignidade de todos. A gente 
tem uma maneira técnica de atuar e sempre preservando 
os direitos, inclusive da pessoa presa.

Ilustrado - O senhor sofreu resistência dentro do ambiente 
de trabalho por ser gay ou pela sua forma olhar o mundo?

Anderson - A gente sabe de comentários, de pessoas 
que não veem o trabalho dessa forma. Eu já tive situações 
em que eu ouvi outros policiais dizendo que a Polícia Civil 
não era lugar de gay. Inclusive eu já denunciei porque hoje 
em dia isso é crime. Essas práticas homotransfóbicas são 
muito vergonhosas. Essa violência surge em outras formas, 
como um boicote, uma piada. Acontece de uma maneira 
camuflada. Eu tenho uma experiência grande em identificar, 
e eu não abro espaço para esse tipo de violência. Eu respeito 
todas as pessoas. Então, eu também exijo respeito. A gente 
estimula a denúncia.

Ilustrado - Quais são, na avaliação do senhor, as suas 
maiores conquistas?

Anderson - A principal é mostrar que a visão dos direitos 
humanos e atividade policial não são pautas antagônicas, 
são pautas que devem interagir numa sociedade civilizada. 
A polícia é a primeira linha de defesa de direitos humanos. 

A polícia que age de acordo com a lei e de acordo com 
a humanidade. Inclusive eu fui chamado pelo governo do 
Amapá para atuar em um projeto de segurança humani-
zada. Eu criei sete protocolos para o Estado de pessoas 
LGBTQIA+ a pessoas negras, e até um protocolo sobre 
pessoas indígenas. Foi o primeiro do Brasil feito com vista 
a indígenas. A gente não pode colocar a polícia num local 
de violadora sistemática de direitos. A polícia deve ser pro-
motora de direitos humanos.

POLÍCIA NO LOCAL 
As autoridades, incluindo equipes da Polícia 

Militar (PM) e da Polícia Rodoviária Estadual 
(PRE), estiveram no local para orientar o trânsi-
to, que precisou ser bloqueado nos dois sentidos, 

causando longas filas de veículos. O motorista da 
caminhonete foi submetido ao teste do bafômetro, 
que apresentou resultado negativo.  Após mais de 
duas horas de espera, os peritos do Instituto de Cri-
minalística e o IML chegaram ao local para realizar 
os procedimentos necessários. O corpo de Allan foi 
recolhido e encaminhado ao IML de Umuarama.  

O Umuarama Ilustrado tentou contatar os 
órgãos responsáveis para esclarecimentos sobre a 
demora na chegada dos peritos, mas até o fecha-
mento desta reportagem, não obteve resposta. Os 
veículos envolvidos no acidente foram liberados no 
local para os responsáveis após os procedimentos 
necessários.  
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A quarta edição da pu-
blicação info.oncollect, 
chamada O Impacto do 
HPV em Diferentes Ti-
pos de Câncer no Brasil, 
da Fundação do Câncer 
mostra que a maioria das 
pessoas que chegam ao 
hospital com o diagnóstico 
é tratada após mais de 60 
dias. 

Esse tempo vai em 
sentido oposto ao da Lei 
12.732/12, que garante o 
início do tratamento den-
tro desse prazo depois da 
constatação da doença. 
Segundo os pesquisadores, 
a demora indica falha no 
fluxo da rede de atendi-
mento.

O estudo analisou cinco 
tipos de câncer: orofaringe, 
ânus e canal anal, vagina, 
vulva e pênis.

De acordo com a pesqui-
sa, a maior parte dos pa-
cientes chega às unidades 
de saúde em estágios avan-
çados da doença – cerca de 
6 mil casos de câncer rela-
cionados ao HPV (Human 
Papilomavirus) poderiam 
ser evitados, a cada ano, 
por meio da prevenção 
primária. Além disso, são 
estimados por ano 17 mil 
casos de câncer do colo do 
útero, o tipo mais frequente 
associado ao HPV.

Para a consultora médi-
ca da Fundação do Câncer, 
Flávia Miranda, existem 
vários fatores que levam à 
ocorrência de casos com 
estágios avançados da 

doença. Segundo a médi-
ca, são tipos de cânceres 
com lugares um pouco 
mais sensíveis em termos 
de busca de atendimento 
médico. “Talvez este seja o 
primeiro motivo – a pessoa 
pode notar algum sinal 
de alerta e não valorizar 
ou ficar constrangida de 
buscar um atendimento”, 
disse Flávia.

Outro motivo é a de-
mora na confirmação dos 
casos após o período de 60 
dias entre o diagnóstico e o 
início do tratamento. “Este 
é um gargalo que existe 
na rede de assistência. 
Sabemos que biópsias e 
histopatológicos para con-
firmação diagnóstica são o 
maior entrave”, afirmou a 

consultora, alertando que, 
quanto mais demorado 
for o diagnóstico, maior a 
probabilidade de chegar 
ao tratamento em estágio 
avançado.

Econômico
No aspecto econômico, 

a pesquisa mostra que a 
prevenção do surgimento 
desse tipo de câncer po-
deria reduzir, em grande 
parte, os gastos com saúde 
no Brasil. Para o diretor 
executivo da Fundação 
do Câncer, Luiz Augusto 
Maltoni Júnior, a preven-
ção também favoreceria a 
aplicação de recursos em 
outros tratamentos.

“Além de evitar 4,5 mil 
mortes por ano, o que equi-

vale a um expressivo núme-
ro de 75% de mortalidade, 
a prevenção reduziria os 
gastos com diagnóstico, 
tratamento e internações, 
inclusive abrindo espaço 
para pacientes com outros 
tipos de câncer no sistema 
de saúde”, disse.

“O câncer é uma doença 
que tem um dos maiores 
impactos na saúde porque 
os tratamentos são caros, 
envolvem cirurgia, quimio-
terapia, hoje em dia imuno-
terapia. Todo esse mercado 
em oncologia cresce a cada 
ano. Realmente, o câncer 
é uma doença que tem 
custo muito preponderante 
quando a gente analisa gas-
tos em saúde”, completou 
a médica.

Perfil
Flávia Miranda destacou que a maioria dos pa-

cientes com algum desses cânceres, consideran-
do homens e mulheres, é de pessoas com mais de 
50 anos de idade (78%), com baixa escolaridade 
(64%) e é negra (56% e 53%, respectivamente).
“É o que a gente vê em todas as doenças, não só 

no câncer, que tem maior prevalência em pessoas 
mais velhas e infelizmente em populações mais 
vulneráveis com baixa condição socioeconômica 
e baixa escolaridade. A questão de raça e de cor 
aqui no país é preponderante. São pessoas que têm 
mais dificuldade de acesso aos serviços de saúde”, 
acrescentou.

Vacinação
Como medida preventiva, Flávia Miranda 

ressaltou a importância da vacina no contexto 
dos cânceres relacionados ao HPV, mas disse que 
a questão ainda enfrenta resistências, apesar da 

comprovação da eficácia do imunizante, e que é 
preciso modificar esse cenário.

“É informação, comunicação e educação. 
Basicamente isso. As vacinas estão disponíveis 
para meninas e meninos de 9 a 14 anos em todas 
unidades de saúde. Também podem ser vacinadas 
as pessoas imunossuprimidas, as que vivem com 
HIV/aids, transplantados e pacientes oncológicos 
até os 45 anos, mas existe muita polêmica porque 
ligam a vacina do HPV a uma infecção sexualmente 
transmissível, em vez de ligar à prevenção de cân-
cer”, afirmou a médica.

A polêmica estende-se ainda a críticos da vacina 
por entenderem que esta vai promover o início de 
atividade sexual mais precoce. Está comprovado 
que isso não acontece, acrescentou a consultora 
da Fundação Câncer.

A médica acrescentou que na prevenção ao 
HPV é necessário também ir além do câncer do 
colo do útero.

 IDESRESPEITO

Pacientes de câncer com origem em
HPV sofrem com atraso no atendimento

de onde vem
o papel
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Flamengo lidera Ranking de Clubes da CBF 
pelo 4ª ano seguido, superando Palmeiras e SP

Rio (AE) - O Flamen-
go passou em branco na 
atual temporada, decep-
cionando bastante sua 
torcida. Mesmo sem ga-
nhar nenhum título, o 
clube carioca continua 
encabeçando o Ranking 
Nacional de Clubes da 
Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF), supe-
rando os campeões do 
Brasileirão, Palmeiras, e 
da Copa do Brasil, São 
Paulo. Entre os gigantes 
do País, o Vasco é quem 
aparece mais distante, 
somente no 22º lugar.  

“Pelo quarto ano segui-
do, o Flamengo aparece 
na liderança do Ranking 
Nacional de Clubes da 
CBF 2024. Ao todo, o ru-
bro-negro carioca somou 
16.678 pontos. A atualiza-
ção anual das posições das 
agremiações e federações, 
foi divulgada nesta sexta-
feira pela Diretoria de 
Competições”, informou 
a CBF.

A distância do bicam-
peão nacional Palmeiras 
para os cariocas é de 1306 
pontos, enquanto o São 
Paulo já aparece mais dis-
tante da dupla, ao somar 
14.828 em belo salto ao 
conquistar a Copa do Bra-
sil em final justamente 

Confira os 30 melhores 
times do Ranking da CBF:

1º - Flamengo - 16.678 pontos
2º - Palmeiras - 15.372
3º - São Paulo - 14.828
4º - Athletico-PR - 13.888
5º - Atlético-MG - 13.282
6º - Corinthians - 12.926
7º - Fluminense - 12.672
8º - Grêmio - 12.456
9º - Fortaleza - 12.350
10º - América-MG - 11.533
11º - Internacional - 11.144
12º - Santos - 11.096

contra o rival rubro-negro.
O Ranking Nacional de 

Clubes (RNC) “estabelece 
uma classificação técnica 
entre 239 clubes do futebol 
brasileiro, com base no 
recente desempenho das 
equipes nas competições 
nacionais e internacio-
nais”, frisou a entidade, 
que usa o desempenho dos 
últimos cinco anos para 
fazer a lista.

Quarto colocado do 
Brasileirão, o Flamengo 
se beneficia de sua regu-
laridade, já que levou o 
título das edições de 2019 
e 2020, além da Copa do 
Brasil do ano passado, 
ainda chegando à decisão 

em 2023.   
Apenas para 2023, são 

definidos que todas as 
equipes são pontuadas, 
com a Série A com peso 
bem maior e multiplicada 
por 5 vezes. O campeão 
leva 800 pontos, diante 
de 640 do segundo, 600 
do terceiro, 560 do quarto 
e 552 para o quinto. Já na 
divisão de acesso são 400 
pontos ao campeão, com 
200 para quem ganhou a 
Série C e 100 ao detentor 
do troféu da Série D.

As multiplicações são 
menores a cada ano su-
perado. As pontuações de 
2022 foram 4x, com 3x 
em 2021, 2x em 2020 e 

1x em 2019. E sempre os 
vice-campeões ficam com 
80% do campeão.

O São Paulo recebeu 
600 pontos pela conquista 

da Copa do Brasil, como já 
vinha sendo destinado ao 
campeão desde 2017, com 
o Flamengo levando mais 
480, com 450 para semi-

finalistas eliminados, 400 
a quem caiu nas quartas, 
200 nas oitavas, e assim 
sucessivamente. Todos 
foram multiplicados por 5. 

São Paulo (AE) - Em-
presário bem-sucedido e 
atualmente um ex-diri-
gente vencedor, Marcelo 
Teixeira resolveu aban-
donar a ‘aposentadoria’ 
do futebol brigando pelo 
comando do Santos após 
15 anos, cansado de tantos 
vexames. Definindo-se um 
santista ‘doente’ e daqueles 
que não abandona as arqui-
bancadas, ele é o grande 
favorito na eleição deste 
sábado, na qual disputa 
com Ricardo Agostinho, 
Wladimir Mattos, Rodrigo 
Marino e Maurício Maru-
ca a preferência de quase 
17 mil sócios. Confiante 
na vitória, o candidato de 
59 anos admite que pode 
novamente investir seu 
próprio dinheiro no clube 
e tem diversas ações enca-
minhadas para recolocar o 
clube na vitrine nacional, 
reveladas em entrevista ao 
Estadão. E nem mesmo a 
queda à Série B o abala. A 
ideia é “usar” a passagem 
pela divisão de elite para 
mostrar o quão grande é o 
clube. “Não vou pensar pe-
queno porque o time caiu.”

E não são poucas as 
ações que Marcelo Teixeira 
tem em mente para acabar 
com “15 anos de má ges-
tões.” Entre as tratativas 
já há um patrocínio alto 
encaminhado de valores 
que podem bater os R$ 100 
milhões, a transformação 
da Vila Belmiro para uma 
moderna arena para 35 
mil lugares, um acerto para 
mandar jogos no Pacaembu 
e também por um tour pelo 
País, utilizando das arenas 
espalhadas de norte a sul. 
O elenco da queda será 
totalmente reformulado, 
mas Marcelo Teixeira já 
avisa que os arquirrivais 
não terão facilidade para 
tirar peças do atual elenco. 

“Os rivais ficaram mal
-acostumados,  pois  os 
atuais dirigentes são ma-
leáveis. Comigo será bem 
duro tirar jogador daqui, 
só com o pagamento da 
multa”, adiantou, já ciente 
que o Corinthians “cres-
ceu o olho” em Soteldo 
e Marcos Leonardo, por 
exemplo. “Pretendo manter 

as principais peças, mas são 
raras, com qualidades são 
poucos”, disparou. “E não 
queremos ter ninguém que 
fique obrigado, o Santos é 
maior que qualquer jogador 
do elenco atual.”

TIME É FRÁGIL
Marcelo Teixeira não 

gostou nada da queda à Sé-
rie B, apesar de já vir traba-
lhando com a possibilidade 
há tempos. Frustrado com 
o atual grupo, não poupou 
críticas e prometeu uma 
reformulação grande. Até 
mesmo nomes badalados 
devem sair. Admitindo que 
teve uma noite péssima de 
quarta-feira, chegou a se 
emocionar e não segurou as 
lágrimas ao lamentar a dor 
da queda, a qual espera ser 
a última na história de 111 
anos de glórias do Santos.

“Sempre temos de pen-
sar em tudo, ter plano A e 
plano B. Esse time é frá-
gil, muito limitado, muito 
ruim. Não dá nem para 
jogar a Série B”, mostrou 
sinceridade. “(Caso seja 
eleito) não vou radicalizar, 
mas faremos uma gran-
de reestruturação, com 
novos nomes, a vinda de 
profissionais em uma nova 
linha de trabalho com ou-
tra política”, disse. “Não 
deu para definir nomes 
(de dispensados), pois não 
sabemos de contratos, mas 
vamos ter de atacar, de 
forma emergencial, dras-
ticamente esse elenco. 
Impossível trabalhar com 
50 jogadores.”

Vestido com uma cami-
sa 5 do Santos e fazendo 
questão de lembrar do astro 
Clodoaldo, Teixeira espera 
resgatar nomes históricos 
do clube, trazê-los de volta, 
usar a experiência desses 
ícones para ajudar na des-
coberta de novos astros. A 
categoria de base terá um 
olhar diferenciado, pois na 
sua visão se tornou uma das 
decepções.

“Tudo me decepcionou 
neste Santos. Você vê a 
base fatiada, o profissio-
nal inchado, o clube não 
revela e o marketing está 
com ações completamen-
te fora da realidade, sem 

Projeto social premia com 
bicicletas os alunos que foram 
destaque no futsal em 2023

Umuarama - O pro-
jeto social ‘AFSU Trans-
formando Vidas Através 
do Esporte’, que atende 
mais de 800 crianças de 
adolescentes de 8 a 17 
anos com treinamento 
esportivo em contra-
turno escolar, encerra 
as atividades de 2023 
nesta quinta-feira, 7, 
com a premiação dos 
alunos atletas que mais 
se destacaram ao longo 
do ano.

A ação é uma parce-
ria entre a Associação 
de Futebol de Salão de 
Umuarama (AFSU) e a 
Secretaria Municipal de 
Esportes e Lazer (Smel), 
com o patrocínio da em-
presa Móveis Gazin, que 
doou as 18 bicicletas da 
premiação. A solenidade 
será às 19h desta quin-
ta-feira, 7, no Ginásio 
de Esportes Professor 

Amário Vieira da Costa.
Os atletas destaques 

dos núcleos do projeto 
‘Bom de Bola, Bom de 
Nota’ – que também 
leva em consideração o 
desempenho escolar dos 
participantes –, serão 
agraciados com uma bike 
enquanto o núcleo de 
Douradina, com maior 
número de integrantes, 
distribuirá cinco bici-
cletas.

São 14 núcleos em 
Umuarama (sede), nos 
distritos de Serra dos 
Dourados e Lovat, que 
somam 580 crianças e 
adolescentes, e no muni-
cípio de Douradina, com 
280 alunos. O prêmio é 
o reconhecimento pela 
frequência e pelo prota-
gonismo dos atletas que 
mais se dedicaram, bem 
como um incentivo aos 
demais participantes.

Prefeito Pozzobom acompanha o trabalho do projeto 

Marcelo Teixeira promete reestruturar o Santos: 
‘Esse time é ruim, não dá para jogar a Série B’

CORTE DE GASTOS
Reduzir gastos será uma das obrigações. “Hoje 

o Santos possui uma folha alta já para Série A, 
incompatível com a qualidade de elenco. Permane-

cendo a gente já mexeria para qualificar e equilibrar a 
folha na Série B. Temos os prós e contras de disputar 
uma divisão diferente pela primeira vez e temos de 
ver pelo lado positivo, agregando, conscientizando, 
mobilizando em torno da nova fase, lotando todos 
os estádios. Santos será vitrine, o protagonista”, res-
saltou, revelando que buscará cotas de TV de acordo 
com a grandeza da equipe. 

“Na negociação com a nova liga, vamos pontuar 
isso. Temos uma marca com força, camisa, mesmo na 
Série B, temos de buscar uma valorização e tem de 
ser como sempre foi para um gigante. Nossa camisa 
na Série B será a maior, vai ter audiência, atenção 
e possibilidade de trazer um retorno financeiro”, 
apostou.

Nessa linha de valorizar a história do Santos, 
Teixeira confia que manterá todos os acordos que 
vinha negociando para ter um patrocínio forte para os 
próximos anos. O empresário evita falar em valores, 
mas trabalha para ter um investimento de até R$ 
100 milhões.

“O projeto do Marcelo Teixeira de 2024 agrega 
credibilidade, experiência e ações que venham a dar 
uma confiança nos nossos parceiros. Teremos uma 
série de projetos, o match day, que vamos implantar 
independentemente de onde tiver jogando. Não acho 
(que os parceiros vão voltar atrás pela queda), as 
negociações estão em curso com fornecedor material, 
hoje a Umbro, e vencendo a eleição vamos negociar, 
ampliando bem o que é feito”, anunciou.

“Faremos uma licitação geral para que o Santos 
tenha o melhor projeto e a melhor parceira na 
camisa. Com o Pacaembu estamos negociando e 
não mudará em nada, faremos jogos lá, a estreia 
do novo Pacaembu com jogo oficial. JÁ assinamos 
a carta de intenção, me comprometi. Vamos fazer 
o match day no Pacaembu e instalá-lo na constru-
ção da nova arena. Pretendemos ter memorial das 
conquistas nos dois estádios. Faremos interatividade 
com torcedor no Brasil e no mundo acompanhando 
nossas atividades. Até da base. A verdade tem de ficar 
clara. Meu pensamento é o ponto central e não vou 
pensar pequeno porque caiu. Nenhum projeto será 
modificado.”

arrecadação. Temos de dar 
um choque de medidas”, 
afirmou, reclamando dos 
sucessores e falando em 
gestão de competência.

“(Os problemas vieram) 
Pela má gestão. É inadmis-
sível o Santos ter em 2009 
o melhor Centro de Treina-
mentos, que era referên-
cia, e depois deixar tantos 
campeões paulista, da Copa 
do Brasil e da Libertadores 
saírem, o clube não investir 
e não crescer em títulos e no 

patrimônio. O Santos parou 
em tudo, o reflexo é a estag-
nação que teve nos últimos 
anos”, disparou. “São erros 
sucessivos de administra-
ção, que vendem ativos para 
cobrir dívidas e passivos. É 
gravíssimo. Hoje, além da 
queda, somos o time da fila. 
Vamos resgatar a alto estima 
do torcedor, dar alegria. A 
principal missão é qualificar 
o elenco, reduzindo custos, 
mas tendo um time com-
petitivo.”
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A professora Ana Novais confirmou que é pré-candidata a prefeita 
pelo União Brasil

A vereadora Ana Novais acompanhada do deputado estadual Do Carmo e do assessor parlamentar Jones Vivi 

Ana Novais está no segundo mandato de vereadora e se disse preparada para o desafio 
de brigar pela prefeitura de Umuarama

editoria@ilustrado.com.br
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Aos poucos os nomes 
dos possíveis candidatos 
a prefeito de Umuarama 
vão saindo do mundo das 
pesquisas e especulações 
e ganhando forma. Nesta 
sexta-feira (8) o tesoureiro 
do União Brasil no Paraná 
e deputado estadual Paulo 
Rogério Do Carmo esteve 
na cidade e confirmou o 
nome da vereadora e pro-
fessora Ana Novais como 
pré-candidata a prefeita de 
Umuarama pela legenda.

“A Ana nos cobra muito, 
é povo como nós. Temos 
as mesmas afinidades e 
trabalhamos por quem 
mais precisa. Por isso o 
União Brasil tem uma 
dívida com a Ana Novais e 
não tem como não falar na 
Ana como pré-candidata 
a prefeita desta cidade”, 
afirmou o deputado Do 
Carmo.

Vereadora de segundo 
mandato, Ana Novais disse 
que vai aceitar o desafio, é 
resultado de um chamado 
feita pela própria popu-
lação. “Eu tenho muito 
contato com os bairros, vi-
sito bastante e sempre que 
vou as pessoas me cobram 
se eu vou ser candidata a 
prefeita. Eu entendo isso 
como um chamado e es-
tou pronta para assumir 
e ir em frente. Meu nome 
está à disposição para a 
apreciação da população”, 
afirmou.

As bandeiras levantadas 
são a educação e a saúde e 
se eleita, promete montar 
uma equipe técnica, qua-
lificada e enxuta. Também 
aposta da qualificação e 
valorização dos servidores 
públicos para melhorar a 
qualidade do atendimento 
à população.

Nascida em um dos 
bairros mais carentes da 
cidade, o Parque das La-
ranjeiras, ela é a filha mais 
velha da líder comunitária 
Idineis Novais dos Santos, 
a Tia Inês, que há mais 
de 30 anos realiza um 
trabalho social voltado 
para o desenvolvimento 
e acolhimento dos mais 
vulneráveis. 

Foi a partir da influên-
cia da mãe que ganhou 
gosto pela vida pública e 

lançou o nome a verea-
dora em 2016. Foi uma 
das três mulheres eleitas 
naquela gestão e em 2020 
foi reeleita como a mulher 
mais votada da história da 
cidade.

O bom desempenho 
a levou a disputar uma 
cadeira da Assembleia 
Legislativa em 2022. A 
votação não foi suficiente, 
mas os mais de 10 mil vo-
tos garantiram a suplência 
pelo seu partido. 

Aos 38 anos, sua atua-
ção na Câmara de Verea-
dores sempre foi marcada 
pela independência e posi-
ções firmes, que a levaram 
a encaminhar diversas 
denúncias ao Ministério 
Público ao longo dos anos 
e a costurar recursos junto 
a deputados estaduais e 
federais que beneficiam a 
cidade. 

Um exemplo é a emen-
da do então deputado fe-
deral Dr. Osmar Serraglio 
que garantiu R$ 500 mil 
para a instalação da clínica 
veterinária da Sociedade 
de Amparo aos Animais de 
Umuarama (Saau).

O próprio Do Carmo 
garantiu a pedido de verea-
dora mais de R$ 700 mil 

para a aquisição de equi-
pamentos para a Unidade 

Básica de Saúde do distrito 
de Lovat e para a constru-

ção de uma unidade do 
projeto “Meu campinho” 
no bairro Parque Metro-
politano.

Ana também foi a rela-
tora da comissão proces-

sante que levou à cassação 
de Celso Pozzobom pelos 
vereadores em janeiro de 
2022. A decisão foi reverti-
da na Justiça em junho de 
2023 e a questão aguarda 
posicionamento do STJ.

União Brasil declara Ana Novais como
pré-candidata a prefeita de Umuarama

 IPOLÍTICA

PRONTA PARA A DISPUTA 
Em entrevista ao Ilustrado nesta sexta-feira 

(8), Ana Novais garantiu que está pronta para 
disputar a cadeira de chefe do executivo da 
Capital da Amizade e que se preparou ao longo 

de toda a sua carreira para isso. Formada em admi-
nistração, possui especializações em controladoria 
de gestão financeira e empresarial, sociologia e em 
agronegócios, além de ser aluna especial de mestra-
do em Desenvolvimento Regional em Agronegócio 
pela Unioeste.

Antes de ser vereadora, atuou como assessora 
especial na Prefeitura e na Câmara, foi conselheira 
tutelar, além de atuar como professora de cursos 
profissionalizantes sobre Logística, Eventos e de 
Administração junto a Secretaria de Estado da 
Educação e de cursos técnicos em Agronegócio 
e de Informática no IFPR. “Eu estou preparada. 
Estudei, me capacitei e estou atuando para ser 
uma gestora”, afirmou.

Nos últimos oito anos, pautou o seu trabalho em 
políticas públicas voltadas para mulheres, crianças, 
idosos e animais. Entre eles está o “Qualifica Mu-
lher”, destinado a mulheres vítimas de violência 
doméstica. “Temos que fortalecer emocionalmente 
essas mulheres, mas também garantir que elas 
possam ter a independência financeira”, assegurou.



   

Áries
Terá ótimas chances de colocar tudo 
em ordem. Período excelente para 
conseguir a casa própria, se ainda 
não a tiver. Se já tem, poderá come-
çar uma reforma e adequar tudo de 
seu jeitinho.

Touro
Não vacile se precisar ceder em seus 
pontos de vista para chegar a acordos 
em um trabalho em grupo. Drible 
as discordâncias com bom senso e 
paciência. Mudanças importantes 
podem acontecer. 

Gêmeos
Às vezes um conselho pode valer 
ouro. Por isso analise o conselho 
que alguém poderá lhe dar. Dão-se 
conselhos com mais boa vontade, do 
que geralmente se aceitam. 

Câncer
Vitor Hugo já dizia que a suprema 
felicidade da vida é a certeza de 
que somos amados. Por isso ame e 
deixe amar-se. Só assim você será 
muito feliz, tendo uma vida mais light 
e prazerosa.

Leão
Aplique sua capacidade sem descuido 
e negligência, para que as coisas me-
lhorem em seu lar e em seu trabalho. 
Lembre-se que você é capaz. Use 
sua força mental para as coisas boas.

Virgem
Se o sucesso não for completo, terá 
um dia favorável para levar a bom 
termo seus objetivos. Trabalhe hones-
tamente para ser recompensado com 
muitas bênçãos. Acredite e seja feliz!

Libra
O momento está contribuindo para 
uma ampliação de seus poderes 
intelectuais e de sua capacidade de 
progredir profissional e financeiramen-
te. Tome novas decisões. 

Escorpião
Superando seu mau humor, você evi-
tará questões, que poderiam terminar 
em sérios atritos. Evite, pois, estes 
atritos, porque muitas serão suas 
chances de sucesso neste período.

Sagitário
Analise o que precisa ser mudado 
em você, e mude já. Não podemos 
esconder de nós para sempre a ver-
dade sobre nós mesmos. Pense nisso 
e não leve os problemas tão a sério!

Capricórnio
Você pode ter uma vida tranquila e 
feliz ao lado dos familiares e da pessoa 
amada. O trabalho honesto lhe trará 
satisfação e os negócios tendem a 
render bons lucros. Bom para poupar 
dinheiro.

Aquário
Esteja alerta para o que vier. Bom 
fluxo ao amor e ao casamento. Faça 
de suas derrotas os degraus para 
suas vitórias. Afinal você nasceu para 
vencer! Não desanime jamais.

Peixes
Tenha a cabeça no lugar procurando 
a mais fácil solução para seus pro-
blemas, não conturbando tudo como 
é de seu costume. Você tem que agir 
com mais calma e menos precipitação.

Tomb Raider: A Origem
(Tomb Raider) 12h30, na Globo, EUA, 2018. 

Direção de Roar Uthaug. Com Walton Goggins, 
Alicia Vikander, Dominic West, Daniel Wu. Lara 
Croft, a filha independente de um aventureiro 
desaparecido, deve se esforçar além de seus limi-
tes quando ela descobre a ilha onde seu pai, Lord 
Richard Croft desapareceu.

Perigo por Encomenda
(Premium Rush) 14h00, na Record, EUA, 

2012. Direção de David Koepp. Com Joseph Gor-
don-Levitt, Dania Ramirez, Kym Perfetto, Anthony 
Chisholm, Ashley Austin Morris, Wolé Parks. Wilee 
adora pedalar e ganha a vida como entregador pelas 
ruas de Nova York. Acostumado ao stress e aos pe-
rigos da profissão, ele só não imaginava que uma 
nova encomenda, daquelas com prazo curto para 
ser entregue, seria alvo da cobiça de um policial 
corrupto. Agora, cumprir a missão tornou-se mais 
do que uma questão de tempo, pois virou um caso 
de vida ou morte.

Batman Vs Superman - A Origem Da Justiça
(Batman v Superman: Dawn Of Justice) 15h40, 

na Globo, EUA, 2016. Direção de Zack Snyder. 
Com Amy Adams, Ben Affleck, Henry Cavill, Jesse 
Eisenberg.  O confronto entre Superman e Zod em 
Metrópolis fez com que a população mundial se 
dividisse acerca da existência de extraterrestres na 
Terra. Enquanto muitos consideram o Superman 
como um novo deus, há aqueles que consideram 
extremamente perigoso que haja um ser tão pode-
roso sem qualquer tipo de controle. Bruce Wayne 
é um dos que acreditam nesta segunda hipótese. 
Sob o manto de um Batman violento e obcecado, 
ele investiga o laboratório de Lex Luthor, que des-
cobriu uma pedra verde que consegue eliminar e 
enfraquecer os filhos de Krypton.

Kingsman: Serviço Secreto
(Kingsman: The Secret Service) 00h25, na Glo-

bo, EUA, 2014. Direção de Matthew Vaughn. Com 
Sofia Boutella, Michael Caine, Taron Egerton, Co-
lin Firth, Samuel L Jackson, Mark Strong. Eggsy é 
um jovem com problemas de disciplina que parece 
perto de se tornar um criminoso. Determinado dia, 
ele entra em contato com Harry, que lhe apresenta 
à agência de espionagem Kingsman. O jovem se 
une a um time de recrutas em busca de uma vaga 
na agência. Ao mesmo tempo, Harry tenta impedir 
a ascensão do vilão Valentine. Adaptação da série de 
quadrinhos criada por Mark Millar e Dave Gibbons.

Maze Runner - Correr Ou Morrer
(The Maze Runner) 02h15, na Globo, EUA, 

2014. Direção de Wes Ball. Com Aml Ameen, Tho-
mas Brodie-Sangster, Ki Hong Lee, Dylan O'brien, 
Will Poulter, Kaya Scodelario. Em um mundo pós
-apocalíptico, o jovem Thomas é abandonado em 
uma comunidade isolada formada por garotos, após 
toda a sua memória ter sido apagada. Logo, ele se 
vê preso em um labirinto, onde será preciso unir 
forças com outros jovens para que consiga escapar.
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Sidney Sampaio / Arqui-
vo GB Imagem

1) A novela é "Páginas da 
Vida". Como se chamava a 
namorada de Vinicius, per-
sonagem vivido por Sidney 
Sampaio, e qual atriz fez o 
papel?

a) Márcia - Helena 
Ranaldi

b) Marina - Marjorie 
Estiano

c) Sabrina - Leandra Leal
d) Kelly - Stephanie Brito

2) Rúbia era personagem de Rosi Campos em 
qual dessas produções?

a) "Cidadão Brasileiro"
b) "Começar De Novo"
c) "Bicho do Mato"
d) "O Profeta"

2) Qual desses atores, já falecido, era filho da 
saudosa atriz Tônia Carrero?

a) Marcos Frota
b) Marcelo Farias
c) Cecil Thiré 
d) Paulo Vilhena

4) Quem é o autor do livro "O Que É Isso Compa-
nheiro", que virou filme estrelado por Pedro Cardoso, 
Fernanda Torres e Cláudia Abreu?

a) Fernando Gabeira 
b) Ricardo Blat
c) Manoel Carlos
d) Glória Peres

5) Como se chamava o personagem vivido por 
Bruno Ferrari na novela "Cidadão Brasileiro" que foi 
exibida pela Record?

a) Atílio
b) Marcelo
c) Celso
d) Homero

(RESPOSTAS: 1-C / 2-D / 3-C / 4-A / 5-D)

Confi rmado
Almir Sater aparecerá em “Renascer” na pele do mas-

cate Rachid. O personagem é um libanês que se torna uma 
espécie de "anjo da guarda” de José Inocêncio (Humberto 
Carrão/Marcos Palmeira) porque numa determinada 
situação, Rachid salva a vida do fazendeiro. Na primeira 
fase da história, Rachid será vivido por Gabriel Sater. 

Apoio à infância
Steven Tyler, vocalista do Aerosmith, criou uma insti-

tuição para ajudar meninas que sofreram abuso sexual, 
oferecendo apoio psicológico, social e atendimento mé-
dico. 

Receita caseira
Bruna Marquezine não esconde que gosta de soluções 

caseiras para tratar os cabelos. A atriz conta que passa óleo 
de coco e abacate nos fios, garantindo que o resultado é 
muito bom. Fica aí a dica!

Mãezona
Eliana não esconde que “se derrete” quando o assunto 

é seus filhos, Arthur e Manuela. É uma “mãe coruja” de 
primeira! Vale lembrar que recentemente a apresentadora 
do SBT completou seus 51 aninhos.

De bem com a vida
Sheilla Mello tem feito muito sucesso nas redes sociais 

e faturado muito em propaganda. A ex-dançarina do “É 
O Tchan” é mãe de Brenda, que tem nove anos e é fruto 
do casamento com o nadador Fernando Scherer, o Xuxa, 
de quem se separou em 2018. 

Abriu o coração
Gisele Bündchen está afastada das passarelas, mas nem 

pensa em parar aposentar-se. Várias vezes ela declarou 
que quer trabalhar “até morrer”. Que assim seja!

Pé no chão
Quem convive com Juliana Paiva conta que a atriz é 

“pé no chão” e não se deixa seduzir pela fama ou pela 
moda. Com personalidade e bom gosto, ela tem em seu 
guarda-roupa somente peças básicas, confortáveis e que 
a fazem sentir-se bem. 

Quase pronto
Regina Casé que foi notícia dias atrás ao ser anun-

ciado que, a partir de janeiro, ela não será mais artista 
exclusiva da Globo, está terminando de gravar as cenas 
de sua icônica personagem Dona Lurdes, desta vez no 
longa “Dona Lurdes, o Filme”. Ela fez tanto sucesso na 
novela “Amor de Mãe” que decidiram dar uma continui-
dade – ou um desfecho – para a saga. O longa-metragem 
deverá chegar aos cinemas ainda no primeiro semestre 
do ano que vem. Além de Regina Casé, no elenco estão 
ainda Thiago Martins, Nanda Costa, Chay Suede, Jéssica 
Ellen, Juliano Cazarré, Clara Galinari e Enrique Diaz. 

(A PROGRAMAÇÃO DE FILMES ESTÁ SUJEITA A ALTERA-
ÇÕES SEM O PRÉVIO AVISO)

FILMES

A dita frase
“Com certeza ser filho 

do Chico Anysio tem ainda 
muito mais vantagem do 
que desvantagem. É mo-
tivo de orgulho. Mas, têm 
aqueles que comparam 

[nosso trabalho] e é uma 
covardia muito grande. 

Quem vai chegar perto de 
ser como ele era?”. Pa-
lavras do ator Nizo Neto 

sobre o ônus e o bônus de 
ter como pai um dos prin-
cipais nomes da comédia 

brasileira.

Para curtir em casa
A dica de hoje de filme 

com tema natalino é “O 
Bom Velhinho Voltou”, 
disponível na Netflix. 

Reunidas para o Natal, 
quatro irmãs rivais apren-

dem uma lição sobre 
união familiar quando o 
pai reaparece após anos 

sem dar notícias. Caroline 
Christimas-Hope (Natha-
lie Cox), assim como seu 
nome sugere, é obcecada 
pelo Natal, e tenta a todo 
custo transformar o fe-

riado em uma celebração 
impecável. Porém, sua fa-
mília parece não estar de 
acordo com sua ideia de 
Natal perfeito. Assim que 
suas irmãs chegam, fica 

claro que Caroline vai ter 
tudo, menos paz em seu 
feriado favorito. As coisas 
pioram quando o pai que 
não viam há anos resolver 

dar o ar da graça.



3622-3292 / 9 9976-
0563.

JETTA 2013
Jetta 2013 2.0 TSI, 
Prata, completo com 
chave presencial, start-
stop, couro e laudo 
aprovado. Valor: R$ 
69.800,00. Contato: 44 
98404 2111.

MOTOS                                        

BIZ 125 2017 
FLEX

Cinza, partida.  Fones: 
(44) 3622-3292 / 9 
9976-0563.

CASAS                                        

ALUGO 
SOBRADO

Rua Amambai n º 3645, 
Contendo: 02 suíte c/ 
móveis planejados, 01 
quarto, 01 sala parte 
superior, cozinha e 
dispensa com armários, 
02 salas,  área de lazer 
c/ churrasqueira e 
forno,  02 banheiros, 
piscina. R$ 3.900,00 
+ IPTU. Fones: (44) 9 
9975-0440 / 9 8831-
9599

1 - COMPONENTES ELETRONICOS (Passagem sem custo)
MURATA- Shimane Izumo – Turno fixo 4x2     Contratando 
ex-trabalhadores da Murata de qualquer unidade e     empre-
iteira – embarque imediato– Salário Y 1.300/1.500
MURATA- Fukui, turno alternado 4x2, contratação a partir de 
janeiro/24, já estamos aceitando candidatos para consultar 
currículos. Salário Y 1.350/1.500

2 - AUTO PEÇAS (Passagem Custo + Visto)

    A) EXEDY – Mie-ken – Turno alternado 5x2 ou 4x2, Pro-
dução de embreagens - Homens p/embarque em Setem-
bro/23 – Salário Y 1.400 

    B) SUZUKI – Aichi – Toyohashi – Turno alternado 5x2 
Homens Y 1.650  Montagem de carros

    C) FUTABA – Aichi – Mutsumi e Kouta – Turno Alternado 
5x2 fábrica de escapamentos automotivos – Homens Y 
1.400

    D) TAIHEYO – Gifu – Ogaki – Turno Alternado 5x2 peças de 
ferro e alumínio, montagem e operar máquinas – Homens 
Y 1.400

3 -  ALIMENTOS
       Em várias províncias, salários de Y 1.200 para homens 
e mulheres  
Providenciamos vistos, Certificados de Elegibilidade, Em-
pregos e passagens aéreas 

CHEVROLET                                    
ONIX SEDAN 

21/21
Turbo, prata. R$ 
85.000,00. Fones: (44) 
3622-3292 / 9 9976-
0563.

FIAT                                         
TORO 19/19 

DIESEL
Bordo, R$ 130.000,00.  
Fones: (44) 3622-3292 
/ 9 9976-0563.

FORD                                         
ECOSPORT 

15/16
Completa, branca. R$ 
92.000,00. Fones: (44) 
3622-3292 / 9 9976-
0563.

FIESTA FLEX 
10/11

Azul, completa. R$ 
23.000,00.  Fones: (44) 
3622-3292 / 9 9976-
0563.

VOLKSWAGEN                                   
GOL 1.6 V5 

2014l
Prata, completo. R$ 
45.000,00. Fones: (44) 

C3

FIAT                                         FIAT

FORD                                         FORD

VOLKSWAGEN                                   VOLKSWAGEN

MOTOS                                        MOTOS

CASAS                                        CASAS

Fone: 3621-2500   -  www.ilustrado.com.br

CLASSIC 1.0 LS 13/13 PRATA COMPLETO  R$ 36.900,00 

COMPASS 2.0 LIMITED S 4X4 DIESEL 20/21 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 169.900,00 

CRUZE 1.4 TURBO SPORT6 LT 19/19 BRANCO COMPLETO, AUT, COU  R$ 99.900,00 

CRUZE 1.4 TURBO LTZ   21/21 PRATA COMPLETO, AUT, COU.  R$ 124.900,00 

CRUZE 1.4 TURBO SPORT6 PREMIER 19/20 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 123.900,00 

EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 22/22 PRETO COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 199.900,00 

EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 22/23 BRANCO COMPELTO, AUT, COU, TS  R$ 214.900,00 

HB20 1.0 UNIQUE 18/19 BRANCO COMPLETO  R$ 56.900,00 

HONDA HR-V EX 22/23 VERMEL. COMPLETO, AUT  R$ 144.900,00 

ONIX 1.0MT LT 22/23 BRANCO COMPLETO  R$ 83.900,00 

ONIX 1.0MT LT 22/23 BRANCO COMPLETO  R$ 83.900,00 

ONIX 1.0MT LT 22/23 BRANCO COMPLETO  R$ 83.900,00 

ONIX 1.0 TURBO PREMIER  20/21 BRANCO COMPLETO, AUT  R$ 90.900,00 

ONIX PLUS 1.0 TURBO LTZ  22/23 BRANCO COMPLETO, AUT  R$ 104.900,00 

ONIX PLUS 1.0 TURBO LTZ  22/23 BRANCO COMPLETO, AUT  R$ 104.900,00 

ONIX PLUS JOY BLACK 19/20 PRATA COMPLETO  R$ 54.900,00 

PRISMA 1.4 ADVANTAGE 19/19 BRANCO COMPLETO, AUT  R$ 69.900,00 

PRISMA 1.4 LTZ 18/18 PRATA COMPLETO, AUT  R$ 68.900,00 

S10 2.8 LT 4X4 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, KM 6.000  R$ 225.900,00 

S10 2.8 LTZ 4X4 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU  R$ 237.900,00 

S10 HIGH COUNTRY 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU.  R$ 279.900,00 

TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 22/23 PRATA COMPLETO, AUT, COU, TS  R$ 141.900,00 

TRAILBLAZER LTZ 4X4 17/18 PRATA COMPLETO, AUT, COU.  R$ 184.900,00 

CARROS  ANO  COR OPCIONAIS VALOR

Vagas Professor(a) – 

Ensino Médio*

Acesse www.sescpr.com.br/trabalhe-conosco verifique os pré-

requisitos e inscreva-se até 29/12/2023.

*Cadastro Reserva

Vagas para Umuarama
Professor(a) de: 

Biologia nº 415/2023; 

 Educação Física n° 416/2023; 

Geografia nº 418/2023;

Sociologia nº 417/2023.

Pré-Requisitos: Conforme consta em Edital.

CHEVROLET                                    CHEVROLET

UMUARAMA, DOMINGO E SEGUNDA-FEIRA, 10 e 11 de Dezembro de 2023
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PESSOA FALECIDA 
No caso de resgate de valores de pessoa 

falecida, é preciso fazer login com a conta gov.
br do usuário que está acessando o sistema, 
não a conta do falecido. É preciso ser herdeiro, 

testamentário, inventariante ou representante legal 
para acessar os dados da pessoa falecida, além 
de ler e aceitar o Termo de Responsabilidade de 
consulta a dados de terceiros. Depois, o indivíduo 
deverá perguntar diretamente à instituição sobre a 
documentação que precisa apresentar para receber 
o valor da pessoa falecida.

editoria@ilustrado.com.br
CidadesC4

São Paulo-(ae) - O Ban-
co Central (BC) informou 
na quinta-feira, 7, que 
cerca de R$ 7,5 bilhões 
ainda estão disponíveis 
para resgate no Siste-
ma de Valores a Receber 
(SVR), de acordo com 
dados referentes a outu-
bro. O serviço do Banco 
Central possibilita que 
pessoas físicas e jurídicas 
consultem se possuem 
algum dinheiro esquecido 
em bancos e outras insti-
tuições financeiras.

O BC afirma que, do 
valor total, cerca de R$ 
6 bilhões estão disponí-
veis para 40,6 milhões de 
CPFs e cerca de R$ 1,5 
bilhão, para 3 milhões de 
CNPJs. 

Até outubro, R$ 5,3 
bilhões já haviam sido 
resgatados por meio do 
sistema.

A maior parte dos be-
neficiários têm valores 
de até R$ 10 esquecidos 
nas contas, mas 835.394 
correntistas têm mais de 
R$ 1 mil a receber. 

Veja o número de bene-
ficiários por faixa de valor 
abaixo (o beneficiário com 
valores a receber em mais 
de uma faixa é contado 
mais de uma vez):

- entre R$ 0,00 e R$ 
10,00: 31.390.932 bene-
ficiários;

- entre R$ 10,01 e R$ 
100,00: 12.813.948 bene-

ficiários;
- entre R$ 100,01 e 

R$ 1.000,00: 4.806.330 
beneficiários;

- acima de R$ 1.000,01: 
835.394 beneficiários.

O Banco Central alerta 
que todos os serviços do 
Valores a Receber são 
totalmente gratuitos e a 
população não deve fazer 

nenhum tipo de paga-
mento para ter acesso aos 
valores.  O órgão também 
diz que não envia links 
nem entra em contato 
para tratar sobre valores a 
receber ou para confirmar 
dados pessoais. “Somente 
a instituição que aparece 
no Sistema de Valores a 
Receber é que pode te 

contatar e ela NUNCA 
vai pedir sua senha. NÃO 
clique em links suspeitos 
enviados por e-mail, SMS, 
WhatsApp ou Telegram”, 
afirma.

Como consultar e res-
gatar

O único site onde é 
possível realizar a con-
sulta do Sistema Valores 

a Receber e se informar 
sobre como solicitar o res-
gate do dinheiro, inclusive 
de pessoas falecidas, é o 
https://valoresareceber.
bcb.gov.br.

Para consultar se a pes-
soa ou empresa tem algum 
valor a receber, é preciso 
ter em mãos o CPF e a 
data de nascimento ou o 
CNPJ e a data de abertura 
da empresa. 

Se houver algum di-
nheiro a ser resgatado, 
é preciso fazer login na 
conta gov.br - para pessoa 
física, a conta gov.br pre-
cisa ser de nível prata ou 
ouro; para pessoa jurídica, 
precisa ter conta gov.br 
com o CNPJ vinculado 
(qualquer tipo de vínculo, 
exceto Colaborador).

Ao acessar o sistema, é 
preciso ler e aceitar o Ter-
mo de Ciência e o usuário 

poderá ver na tela:
- o valor a receber;
- o nome e os dados de 

contato da instituição que 
deve devolver o valor;

- a origem (tipo) do 
valor a receber;

- e mais informações 
sobre o valor a receber, 
quando for o caso.

Para solicitar o resgate 
dos valores pelo siste-
ma do Banco Central, é 
preciso ter uma chave 
Pix cadastrada. Solicite o 
resgate e guarde o número 
de protocolo. Também 
é possível exibir e com-
partilhar o comprovante. 
Se não tiver uma chave 
Pix, o usuário precisará 
entrar em contato com a 
instituição para combinar 
a forma de recebimento - 
ou então criar uma chave 
Pix e depois retornar para 
fazer a solicitação.

 IECONOMIA 

R$ 7,5 bi ainda podem ser resgatados 
em sistema do BC com dinheiro esquecido


